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用了不到两小时，郑钦文跨越了中国网球
20年。

夺冠那一瞬，她躺在罗兰·加洛斯中央球场
的红土上，高举双拳的呐喊，宣告了中国网球人
时隔20年再次站上奥运最高领奖台，宣告了中
国和亚洲迎来首枚奥运网球单打金牌。

奥运网球女单决赛，像一个巨大的中国形
象宣传片，时长近两个小时，在全球进行了现
场直播。

无需刻意渲染，当这位极具人格魅力的湖
北妹子挥手致意、笑容灿烂，全世界的镜头都
对准着她。

不仅国人的朋友圈和社交媒体被刷屏，美
联、路透、法新等诸多外媒也纷纷点赞郑钦文

“历史性”的表现。中国“00后”流利的英文、明
媚的笑容和直率的发言，甚至她“Queen Wen”
的谐音梗，都成为外媒报道的对象。

英国广播公司BBC曾评价，和她的偶像李

娜一样，郑钦文或许是中国“最好的软实力”。
13年前，也是在这片红土地上，同为湖北

人的李娜创造了历史，为亚洲选手拿到首个大
满贯冠军。13年后，郑钦文等一众“00后”正
在接过前辈的大旗，成长为中国体育和中国最
好的代言人。

作为真正的互联网一代，以“00 后”为主
的中国运动员们，在巴黎各个赛场全面出击，
以前所未有的群像模式，向世界展现着新时代
中国青年的风采。

他们松弛、鲜活、敢于表达。
有光靠干饭就为中国队拿下奥运首金的

“干饭哥”盛李豪和“阿条姐”黄雨婷，有因丑丑
的拖鞋就火上热搜的“全妹”，还有因“公主抱”
引发外国选手竞相模仿的陈艺文/昌雅妮。

他们大方、自信、懂得感恩。
14岁滑板“小孩姐”崔宸曦在与铜牌擦肩而

过后表示：“没有遗憾，第四名已经很好了……

失败是很正常的。”为中国自由式小轮车队赢
得奥运首金的邓雅文在赛前和队伍商定：“宁
可坚决地错，也不能犹豫地对！就是要奋力一
拼、全力一搏！”郑钦文在连续苦战、拼尽全力
后说：“即使你现在让我为我的国家再打三个
小时，我也愿意再来一次。”

面对对手，孙颖莎在领奖后指挥合影，中
朝韩三国乒乓球混双选手的集体自拍，在互联
网上传为美谈。

面对挑衅，郑钦文幽默化解美国选手纳瓦
罗失利后的莫名指责：“我不会因为她输了比
赛就认为这是攻击。”

面对困难，樊振东在一场“让人心脏病都
要犯了”的比赛中极限逆转张本智和，他说：

“我当时（落后时）就想好了，我要战斗到最后
一个球！”

面对傲慢，潘展乐“憋着一口气”，以“非人
类”的世界纪录实力回击：“这次把他们全拿

下！”
面对偏见，张雨霏犀利回怼质疑潘展乐成

绩的外媒：“为什么中国运动员游得快要被质
疑？美国的菲尔普斯拿到8块金牌的时候，为
什么没有人质疑他？”

他们用全球共通的体育语言，让世界对中
国有了新认识。

领奖台上，当郑钦文和同样年轻的亚军季
军拥抱合影，所有人都献上欢呼和掌声。这一
刻，荣耀、梦想、祝福和友谊，是世界的最大公
约数。

青春之我，青春之中国。
当国歌响起，国旗升起，所有那些欢乐、感

人和辉煌的瞬间，最终定格于一张张在五星红
旗映照下的、自信而灿烂的年轻笑脸。

他们今天的样子，就是今日中国的样子。
新华社巴黎8月3日电（记者李丽 马向

菲 高萌）

■长江日报记者马万勇

首次参加奥运会便夺得女单冠军，书写
中国网球新篇章。按理说，郑钦文应该好好
休息一下。但职业网球选手的世界与常人的
生活不同，8 月 4 日，郑钦文父亲郑建坪向长
江日报记者透露，郑钦文将在本月中旬投入
新的赛事。

一周后，转战辛辛那提

8月4日中午，长江日报记者前往郑钦文
家探访，与郑钦文父母聊起郑钦文下一步的日
程安排。郑建坪告诉记者，短期内郑钦文很难
回家团聚。“WTA巡回赛每个月都有很多站比
赛，郑钦文要确保现在的积分和排名，就不能
缺席太多，而且那些 WTA1000 级别的比赛，
对世界排名前十的选手是有强制参赛要求
的。”

郑钦文说，WTA巡回赛每年有非常多的
赛事，因此你可能此刻还是接受万众欢呼的胜
利者，但也许一周之后就会遭遇惨痛的失败。
就好像她曾在7月初的温布尔登网球公开赛
中遭遇“一轮游”，但一个月后她却站在了巴黎
奥运会最高领奖台上。

北京时间8月4日凌晨，WTA1000多伦多
站公布了对阵抽签表，并宣布郑钦文因为刚经
历了极为艰苦的奥运会赛事，遗憾地退出了本
站赛事。郑建坪告诉记者，8 月 13 日至 19 日

进行的WTA1000辛辛那提站比赛，郑钦文很
可能会去参加。“1000积分的比赛是仅次于四
大网球公开赛的，郑钦文如果缺席会很吃亏。
如果身体允许，她应该会去拼一下。”

美网，最重要的战斗

根据 WTA 赛程，辛辛那提站之后，8 月
19 日 至 24 日 ，还 有 WTA500 蒙 特 雷 站 和
WTA250 克利夫兰站，但这两站赛事对于郑

钦文来说并非必选项。8 月 26 日至 9 月 8 日
开打的美国网球公开赛，则是郑钦文需要极
力争取的。毕竟，对于郑钦文来说，亚运、奥
运双双夺金后，她的下一个目标就是“大满
贯”冠军。

澳大利亚网球公开赛、法国网球公开赛、
温布尔登网球公开赛和美国网球公开赛，被球
迷们称为“四大满贯”赛事。2024年1月，郑钦
文曾在澳大利亚网球公开赛上打进决赛。但
接下来的法网和温网，郑钦文对自己的表现不

是很满意。好在郑钦文痛定思痛，及时调整，
并在巴黎奥运会上一举夺金。郑钦文在接受
采访时也明确表示，奥运会金牌将给她接下来
的WTA巡回赛注入更多能量与自信，而对于
2024年的最后一个“大满贯”赛事美国网球公
开赛，以新科奥运冠军身份出战的郑钦文也会
自信满满。

武网，期待可以回家团聚

9月下旬开始，WTA巡回赛就将进入“中
国赛季”。郑钦文也十分期待，她终于有机会

“借工作之便”回一趟家了。
9月25日至10月6日，中国网球公开赛将

拉开战幕。10 月 7 日至 13 日，全新升级为
WTA1000的武汉网球公开赛也将焕新登场。
此后，还有10月14日至20日的郑州网球公开
赛、10月21日至27日的广州网球公开赛和10
月28日至11月3日的江西网球公开赛。

郑钦文在奥运夺冠后也专门谈到了10月
份的武汉网球公开赛，她的职业网球之路就
是2019年从武汉网球公开赛中起步的。“我一
直都很期待能在家乡参赛，那肯定是特别不
一样的体验，家乡的朋友们都会为我加油。”
郑钦文略有些兴奋地说道，“其实武汉很多年
没有举办网球赛事了，今年如果真的能回武
汉参赛，我还可以有机会回趟家，我会觉得非
常开心，我会非常认真对待在中国参加的任
何一场赛事。”

长江日报法国巴黎讯（特派记者冯雪）法
国时间8月3日，湖北网球运动员郑钦文在巴
黎奥运会网球女单决赛中夺得冠军。赛后，郑
钦文接受长江日报记者采访，分享了她的心路
历程与未来展望。

“今天，我站上了奥运会的最高领奖台，这
不仅是我个人的荣耀，也是中国女子网球创造
历史的时刻。但我知道，这只是开始，前方还

有更多的挑战和梦想等待着我。”郑钦文表示，
大满贯冠军一直是她的梦想，自己还希望通过
不懈的努力成为时代的引领者，为年轻网球爱
好者树立榜样。

“躺在地上的那一刻，我深深地感受到，这块
金牌不仅仅是对我过去努力的认可，更是对我成
长的肯定。”郑钦文坦言，自己从来没有参与过如
此紧张、有压力的比赛。每一位对手都很优秀，
每一场比赛都打得极其艰难，身体上的疼痛和
挑战也让她更加珍惜这份来之不易的胜利。“我
一直告诉自己要拼到最后一刻，也正是这份信念
让我没有退路可以走，才取得了如今的成就。”

采访中，郑钦文谈道，“此次比赛，还让我学

会了永远不要小看任何一分，每一分都可能是一
场比赛的转折点，更让我学会冷静地处理赛场上
的情绪，享受比赛”。此前在法网的失利，正是因
为自己无法放下压力，导致身体上的不适。例
如，在比赛当天右手臂疼痛、眼部肿胀等，都让她
意识到调整状态的重要性。“在奥运会上，我学会
了如何更好地管理自己的身体和心态，是冷静
与耐心让我在最艰难的时刻实现了逆转。”

回忆起童年，郑钦文感慨地说：“从我10岁
开始，父母就不断向我讲述大满贯和奥运会对
于网球运动员的意义。那份对胜利的渴望，一
直激励着我前行。”她说，在2022年自己就暗下
决心，要在巴黎奥运会上为自己的梦想而战。

对于热爱网球的孩子们，郑钦文鼓励道：
“追梦的路上难免会有艰辛、困难和泪水，但请
记住，这些都是成功的垫脚石。学会享受过
程，保持对网球的热爱，你们也能创造属于自
己的辉煌。人生就要不虚此行。”

今年 10 月，武汉网球公开赛将会举办。
郑钦文表示，一直都很期待能够在家乡、在武
汉参赛，“我知道球场一定会有家乡的朋友们
为我加油”。她还表示，将发挥自己全部的力
量对待接下来的武汉网球公开赛。

当谈及如何看待观众称自己是“Queen
Wen”，郑钦文自信地说道：“我认为我实至名
归。”

代言中国，“郑钦文们”来了！

奥运夺冠后仍无法停歇

郑钦文期待武网时回家团聚

郑钦文接受本报记者采访，期待今年10月在武汉参赛

“前方还有更多挑战和梦想等待着我”
冯雪在巴黎

■长江日报记者张琳

“希望以后我也能像郑钦文姐姐一样站上
奥运会赛场！”武汉网球队运动员褚优璇告诉
长江日报记者。

8月3日晚，武汉市体育局乒羽网运动管
理中心的小运动员在市体校通过电视直播观
看巴黎奥运会网球女单决赛并为郑钦文姐姐
加油。

10岁的褚优璇练习网球已有3年时间。如
果郑钦文此时能看到这些略显稚嫩却心怀梦想
的师弟师妹，一定会在他们身上看到自己当年
的影子——十年前澳网决赛时，郑钦文与现在
这批小队员在同一个地方通过电视直播观赛，
也说出过几乎一模一样的话。十年过去了，又
一批小队员在心里种下了希望的种子。

薪火相传，生生不息。网球一直是湖北武
汉体育的传统优势项目，曾经走出过余丽桥、

潘兵、朱本强、李娜、李婷等一批网球名将。
2011 年法网决赛后，武汉市加大了网球

项目的推广和普及力度，目前已形成了普及、
提高到专业的青训体系和赛事体系。

从2015年起，武汉42所中小学试点开展
“网球进校园”活动，参与活动的人数逐年增
加。网球成为武汉市青少年体育夏令营免费
运动技能培训项目，培训名额从 2015 年的
1000人逐年递增至2023年的2600人。

武汉拥有每年一届的武汉市青少年运动
会网球比赛、每年多站进行的 U 系列网球比
赛及四年一届的市运会网球比赛，吸引了成百
上千的青少年选手参加。

从2013 年起，市体育局在武汉市体育运
动学校设立网球训练基地，吸收本地及省内外
优秀选手，为武汉市培养高层次的网球人才效
果明显，不仅在前两届省运会上取得多枚金
牌，还在2019年第二届全国青年运动会网球
项目上获得2金、1银、1铜。

从2014年到2024年，从“00后”郑钦文再
到“10后”的又一批小队员，武汉体育人从未
停止过挖掘培养网球希望之星的努力。

又一批网球“后浪”种下希望的种子

■长江日报特派记者冯雪 发自法国巴黎

巴黎，这座浪漫之都正沉浸在奥运会的热烈氛
围中。近日，长江日报记者深入巴黎多个街区、百货
商场等，探访奥运期间消费新气象。

在巴黎圣拉扎尔车站广场，中国茶饮品牌霸王
茶姬打造了一家茶饮点快闪店。一名店员告诉记
者，顾客通过简单的扫码，就能领取到独具特色的周
边帆布包及茶饮兑换券。

店门口，几位年轻的法国女生正在店门口排队
积攒兑换卡。其中一位女生说：“法国人一直很喜欢
喝中国茶，而霸王茶姬主打的新中式茶饮，我和朋友
都很喜欢。”

另一国内火爆的茶饮品牌喜茶在塞纳河畔开设
“观赛茶室”，通过举办系列活动，实现品牌与赛事的
深度融合。在巴黎5区的一个公交站台，记者还“偶
遇”中国乒乓球运动员孙颖莎为伊利代言的广告，图
片上写着：“绝不放弃，一分分拼”。

与国内品牌争先“进军”相反，巴黎传统百货销
售却并未如预期般激增。记者走访巴黎春天等商
场，商场负责人向记者透露：“虽然每日客流量可达
到30万人次，但购物量却并未因奥运会的举办而显
著提升，尤其是中国游客的数量相比往年有所减
少。”

“三天前，我和朋友们专程前来巴黎观看奥运
会。但是一张沙滩排球的门票就高达180欧元，住
宿费用平摊下来也接近每晚200欧元，我们在购物
方面的开销不得不压缩。”来自德国的中国留学生李
然表示，刚才和朋友在卢浮宫附近吃了一顿法餐，接
下来几天将会是“特种兵”式参观。

巴黎旅游局也曾预测，巴黎奥运会和残奥会期
间预计带来 1500 万游客，其中约 15%为外国游客。
这些游客来到巴黎，最喜欢的三项活动分别是参观
博物馆、在巴黎街头漫步和购物。但在奥运会期间，
分配给购物的预算可能会受到住宿费用和赛事门票
价格的影响。

中国品牌在塞纳河畔
开设观赛茶室

郑钦文夺冠那一刻，父亲郑建坪、母亲邓芳振臂欢呼。 长江日报记者胡冬冬 摄

巴黎奥运会铁人三项个人赛7
月31日在巴黎塞纳河举行，标志着
巴黎塞纳河在禁游了一百年后，首
先向运动员敞开了怀抱。未来几天
里，铁人三项的混合接力赛、马拉松
游泳比赛等奥运会水上项目都将陆
续在塞纳河里进行。

塞纳河的水质问题，在本届奥
运会期间备受关注。法国如今兑现
了在申办奥运会时提出的“让比赛
在塞纳河中进行”的承诺，意味着法
国经过多年对塞纳河的治理，终于
初步还这条河以清澈。虽然近期围
绕水质还存在一些争论，但是不可
否认，治理塞纳河，是巴黎迎接奥运
会百年回归最好的“礼物”。

19世纪中叶，拿破仑三世任命
奥斯曼男爵主持巴黎大规模城市改
造，不仅改变了巴黎地上城市格局，
而且修建了当时堪称先进的地下排
水系统。巴黎从一个拥挤、脏乱的
中世纪风格城市，变成了欧洲知名
大都市。据记载，在1900年巴黎首
次举办奥运会时，有多项游泳赛事
在塞纳河上举行。

进入 20 世纪，工业快速发展、
人口激增给巴黎带来了繁荣，也给
塞纳河带来了严重污染。1923 年
以来，由于河水污染严重，巴黎禁
止市民在塞纳河游泳。这一禁，就
是一百年。但在此后多年里，法国
政府治理塞纳河污染的努力并没
有停止。

巴黎市政府不久前发表的新闻
公报说，2024年巴黎奥运会的重大
举措之一，就是治理塞纳河污染。
巴黎将兑现两个承诺：一是奥运会
期间实现运动员在河里比赛；二是
从2025年夏天起，巴黎市政府将在
塞纳河的三个区域内向公众开放露
天游泳。

为此，自2015年起法国国家和
地方相关部门，已经投资超过14亿
欧元用于塞纳河治理。

具体来说，巴黎市政府首先沿
塞纳河修建了数个地下储水库，用
于承接强降雨带来的过量雨水，从
而避免下水系统因过载导致污水直
排。储水库的水随后经处理再排入
塞纳河。其次，为瓦勒德马恩省和
塞纳－圣但尼省两个靠近塞纳河的
污水处理厂配备紫外线系统，进一
步净化排放到塞纳河的污水。再次，加强塞纳河的
清洁工作，成立专门监测塞纳河水域的团队，以检测
和定位可能的污染源，以便立即干预。此外，还通过
立法禁止河两岸的厕所、淋浴场所等产生的废水直
接排入塞纳河，该法案自2018年起生效。自此，所
有沿岸的废水都必须流入专门的污水处理系统管
道，不再直接流入塞纳河。

今年7月，在巴黎奥运会举办前，法国体育、奥
运会和残奥会部长阿梅莉·乌代亚-卡斯泰拉、巴黎
市长伊达尔戈、巴黎奥组委主席埃斯坦盖等先后在
塞纳河下水游泳，化解外界对塞纳河水质的忧虑。

在7月31日铁人三项比赛结束后，巴黎奥组委
新闻发言人安妮·德康在新闻发布会上介绍说，当天
上午对塞纳河的水样检测结果符合世界铁人三项联
合会的安全标准。

当然，目前对塞纳河的治理并不完美，受天气影
响仍然较大。比如，由于7月26日和27日一直阴雨
绵绵，塞纳河7月30日的水质检测没能达到标准，巴
黎奥组委宣布将原本于当天举行的男子铁人三项个
人赛推迟到7月31日。

对巴黎市政府来说，对塞纳河的治理还需要不
断加强和完善，以兑现在2025年夏季开放塞纳河供
公众游泳的承诺。

正如法国总统马克龙所说，法国从国家到地方
政府投入那么大，就是要让塞纳河变得清澈，让民众
可以在塞纳河畅游。对于大巴黎地区的居民来说，
拥有一条“改变了面貌和用途”的河流，也是奥运会
留给未来的重要遗产。

新华社巴黎8月4日电（记者唐霁）
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